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上个月买书7本，看完的3本。
毛尖说自己看电视剧，是被陆灏逼的。当时

她在《文汇报》开了一个“看电视”专栏，得不停看
剧。只不过，一边腹诽，一边也终于看上瘾。其
实，毛尖追剧不纯粹是个人爱好，某种道德心和责
任感夹杂其中。她的剧评机锋处处，幽默又“毒
舌”。剧中对白，随手拎、随处用。反正，我就是因
为她的点拨，走上了追剧的征途。甚至，一大段时
间里，我不再找电影看，而是看各种电视剧。我好
奇的是，毛尖教课、写专栏、出书，还能海量看剧
观影，难道她的一天是美剧《24小时》的时间？

关于电视剧，毛尖说了很多妙语。
比如刷了 3 遍《潜伏》的她说，《欢乐颂》简直

是我们这个时代的污点，但没关系，可以擦掉。
比如她说，《权力的游戏》是第一名剧，《9 号

秘事》的粉丝大多有心理问题，但还是渴望新剧出
来，被虐完一季，又一季。

还有，《三生三世十里桃花》人设飘忽，《庆余
年》这种霸道总裁文艺鸦片，早点抛弃吧。

毛尖对电视剧的臧否，360°无死角。有时甚
至能拐到演员的脸上：孙红雷的小眼睛、倪大红的
大眼袋……她到底是在说剧中的角色，还是在褒
贬演员的演技？有时，真假难辨。

说回来，毛尖为这本《凛冬将至》所写的后记
充满忧伤，“雨中静止的火车”——传递着她对中
国电视剧的期待和焦虑。

这种责任感，不多见。

王恺多年任职杂志主笔，曾在《三联生活周
刊》工作过。捋一捋他的职业记者写作，不愧为科
班出身。他写吃的，写自己到全国各地、世界各国
去吃，无论是高大上的餐厅，还是巷子深处的不知
名小店，确实不远万里，够“浪”。看这本书的时
候，印象最深的一个段落是，在瑞丽机场。那是个
雨季，飞机晚点，王恺等得几乎发疯。无以排遣下，
走出机场，因为进机场时，他就发现了黄泥路上的
一家茅草小店。小店里只有夫妻两人，菜单都没
有，从不放过任何口福的王恺，一眼就扫到了锅台
旁一盘水灵灵的黄色小蘑菇。问女店主什么菜，
答不上来。王恺毫不犹豫地点来炒，味道好极，虽
然不知道吃的是啥，却正好度过漫长的候机时光。

这种“浪”来的吃食，《浪食记》里到处都是。
而王恺超乎常人的美食爱恋，勾勒的是他对生命
的执着、人情的温热，那种烟火气，翻开书，会扑到
你面前。

两个多小时读完的。
这是一本“小书”。说“小”，是开本小，且非常

轻薄，讲了作者和他两个残障儿子的一些生活琐
事。全书只有 172 页，是一个叫傅尼叶的法国人
写的，他当作家前，本来是个摄影师，大学时修习
的是古典文学。买这本书的时候，我以为这样一
本有针对性的小书，只有法国人、搞教育的或者残
障儿童的父母才会买来读。后来，我发现，这本书
在其他很多国家都有读者。

傅尼叶生了一个残障儿子马蒂约，接着又生
了一个托马。在这样的苦痛里，有的只是一天一
天的绝望日子，年复一年的煎熬。你还能说些什
么？爸爸傅尼叶都说给你听。很真实，很沮丧，很
灰暗，也很黑色幽默。

这本书到底说了啥，你可以自己找来看一看。
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有些感动
还是不说出来好
丁春凌

■书单

提示

沈阳机床、大
连重工、五女山葡
萄酒……提起辽
宁自主品牌，数量

不少，名气不小。从新中国
成立之初的一个个“第一”，
到新时代的一项项突破，辽
宁有太多的品牌驰名全国，
蜚声海外；从最具地域特色
的工业名牌，到时代气息浓
郁的高科技品牌，辽宁有太
多生动的品牌故事，拨弄着
几代人的记忆和心弦。《荣耀
与征程 辽宁品牌70年》，一
部对辽宁品牌进行文学性、
多层面、立体化描述的案例
集，带领读者领略辽宁品牌
风采，感悟蕴藏在品牌深处
的文化魅力和精神力量。

大部分情况下，闲书都是相对于专
著和经典而言的，比如一些大作家在写
了一部大部头后，觉得很多东西意犹未
尽，就想写点更简单的东西，结集出版
后就叫闲书。还有很多学者，在撰写专
著之外，会写点不相关的散文，美其名
曰闲书。

写闲书的人通常给人不务正业之
嫌。小说家的工作是写小说，诗人的专
职是写作诗歌，画家的工作是绘画，如
果小说家写诗歌，诗人写散文，画家写
评论，这些文章出来后，他们都谦称写
了本闲书，贻笑大方云云，但是以上都
不是我想说的闲书的含义。

闲书这个概念是我从研究媒体传
播学的学者樊尚·考夫曼那里借来的。
考夫曼研究了我们这个时代的新媒体变
化以及对文学和写作者的影响。网络生
态彻底改变了我们的写作环境，对写作
者而言，现在最重要的问题不是写作，而
是吸引注意力。用考夫曼的话说，现如

今的写作者都生活在注意力经济体制
下，除了那些已经成了网红和有流量的
作者之外，大部分作者意识到，他们的写
作环境已经彻底改变了。对写作者来
说，最重要的不是你写了什么书，而是你
本人有没有巨大的流量价值。

至少在以前，写作并不是这样的。
大多数作家自觉隐居幕后，读者关注的
是在报刊上连载的作品、出版的书籍。
作家的隐身才能让更多的读者把关注点
放在作品身上。但是现如今的注意力经
济体制下，读者的群体已经被网络阅读
分流了，想要吸引大批读者关注你写的
书籍，首先要靠作者抛头露面吸引关注
之后，大众才关注你写的书。这就是现
在大多数写作者开始网络直播的原因，
因为只有先积攒自己的流量价值，才能
形成自己书籍出版的价值。当网红和名
人成为我们这个世界最大的价值主体
时，各行各业的人都向网红和名人经济
的发展靠拢，作家当然也不例外。

但是这里有个很大的悖论。当你
成为一个网红名人之后，就算你具备了
流量价值，在直播中销售了自己的书，
但大多数购买你书的人并不一定是你
的读者。那些对你的书感兴趣的读者，
无论是不是抛头露面，都会去读你的
书，那些只因为你是网红，才去购买你
书的人，根本就不会看你的书。当然，
从市场经济的角度来说，看不看书并不
重要，重要的是购买这一行为。但是，
如果你买了一本书，但是又不读，这本
书就变成了闲书。

这就是现在闲书大量生产的背
景。用考夫曼的话总结，一部著作和一
本闲书的区别在于：闲书就是用来扔
的，就是微博和朋友圈的点赞，就是我
赞，我“踩”，我“拍砖”，我分享。

网络时代的娱乐方式让人眼花缭
乱，阅读掺杂其中显得尴尬而笨拙，这
其实也是写作者本人最真实的写照。
与闲书大量生产相对应的，我们的文学

生态也发生了变化。试想一下，一个只
有大量闲书的时代，文学的存在还有
什么意义？至少像《追忆似水年华》

《万有引力之虹》这样的经典文学根本
不可能存在，一方面是因为作者都是
隐士，从不露面，另外，这样晦涩的文
本、庞大的体量，让大多数读者望而生
畏，更别说投身其中、忘情阅读了。有
比阅读更好玩的东西在诱惑着他们、
召唤着他们。在一个拥有海量文化商
品的市场里，书籍是无法与短视频、抖
音、直播等新媒体形式竞争的，后者永
远有层出不穷的新鲜事物，而书籍只
有陈旧落伍的文字散落在发黄的书页
里，等待读者去打开它，思考它，与它争
辩。而思考恰恰是这个时代最缺乏的
品质。

我们都是书的囚徒，这是我选定的
新书书名。其实，没有人甘心成为书的
囚徒，我们都是大时代的人质，被滚滚
网络浪潮裹挟着成为无人问津的尘埃。

流量时代的阅读
思 郁

南宋朱熹，世人公认的一代大
儒。何言公认呢？自南宋以降，他
就被称为继孔子之后，最伟大的教
育家；他还被列在孔子文庙十二哲之
中，其他十一位先哲都是孔子的亲传
弟子。还有何言其大呢？近年整理
出版的《朱子全书》，竟然有1436万
字之巨。面对如此伟人，如此巨著，
我们了解他，学习他，该从哪里入手
呢？我们的兴趣点又在哪里呢？

朱熹的故事很多，也很传奇。
《尧山堂外纪》有记，他的父亲朱韦
斋，酷信地理，尝招山人择地，问富
贵何如？其人久之，答曰：“富也只
如此，贵也只如此，生个小孩儿，便
是孔夫子。”后来生下朱熹，果然成
为一代大儒。《宋史·朱熹传》有记，
朱熹刚会说话时，父亲向上指说：

“这是天。”朱熹问：“天的上面是什
么呢？”朱熹开蒙时读《孝经》，他在
书上题写：“不若是，非人也。”还有
一次，朱熹与群童玩沙土，独自在
那里画沙，人们一看，他画的是八
卦图。

不过此时，我对朱熹的兴趣，
却是他的学生辅广编纂、张洪等增
补的《朱子读书法》。此书以“纲领”
一节开篇，接着给出朱熹“读书六
法”：循序渐进、熟读精思、虚心涵
泳、切己体察、着紧用力与居敬持
志。编者在深入研究朱子理论的
基础上，分门别类，摘抄朱熹关于

“读书法”的言论。其内容与《朱子
语类》比照，相同之处不足1/5。后
世学者对这部“摘录”评价极高，《四
库提要》称“而条分缕析，纲目井然，
于朱子一家之学亦可云覃思研究
矣”。钱穆《学籥》称：“朱子教人读
书法，其实人人尽能，真是平易，而
其陈义之深美，却可使人终身研玩
不尽，即做人道理亦然，最美好处，
亦总是最平易处也。”徐复观称赞
朱熹“真是投出他的全生命来读书
的人，所以他读书的经验，对人们
有永恒的启发作用”。余英时在

《我们今天怎样读中国书》中称：“朱
子不但现身说法，而且也总结了荀
子以来的读书经验，最能为我们指
点门径。”

一册薄薄的摘抄之书，竟能获
得如此之高的评价，它究竟高明在
哪里呢？在这里，我们不妨按照章
节，摘取朱熹的语录如下：

纲领：读书的目的是什么？就
是弄明白做人的道理。虽然做不
同的事有不同的道理，如治家有治
家的道理，做官有做官的道理，其
实它们像水一样，遇圆则圆，遇方
则方，遇大则大，遇小则小，但无论
如何变化，都还是水，道理可以归
于一理。这个道理从何而来呢？
首先，你不可能事事经历，况且先
贤的时代，也已经离我们越来越
远。所以学习先贤的道理，只能从

他们的书本中得到。其次，读书只
能读先贤的书，才能得到有意义的
知识与借鉴，读俗人的书是没有用
处的。读书的作用是什么？张载
说：“读书能一举两得，一边能领悟
道理，一边又能涵养心性。怎么可
以践踏经传典籍，视之为糟粕而不
去读呢？”读书的方法是什么？“读书
之法又当沉思，反复涵泳，铢积寸
累，久当见功。不惟明理，心亦自
定”。读书的态度是什么？读书必
须正心，肃容；少看，熟读；几案洁
净，书册整齐；正身体，对书册，详缓
看字，仔细分明。

循序渐进：包含两点，一是读
群书要有先后次序，二是读书中的
内容也要有先后次序。读“四书”，
要先读《大学》，后读《论语》与《孟
子》，最后读《中庸》。读“五经”，要
先读《诗经》《书经》《礼经》与《乐
经》，再读《易经》。读《易经》，还要
先从“十翼”开始入门。读史书，要
先读《史记》与《左传》，然后读《汉
书》《后汉书》与《三国志》，再后读

《通鉴》。读书要字字理会，不可悠
闲自在，也不必忙乱不堪。读书要
专一，不可读《论语》时想着《孟子》，
读此一章时想着彼一章。读书要
深入，如看一栋房子，不可止于外
观，必须进入堂奥。读书要仔细，如
浇灌一个园子，不可蜻蜓点水，忙急而
治之，必须根株而灌之。读书不能图
快，如铲除一片荒草，要连根拔除，
不可图快，否则还要返工。

熟读精思：读书讲求烂熟之
美，如荀子所说“诵数以贯之”。即
使是一个愚钝的人，50 个字要读
300遍才能记熟的人，日积月累，最
终也能学成。读书如攻城，不一定
要四面围攻；一面攻破，其他三面

皆破。像苏洵读书，只读《孟子》与
《韩子》，也能够阐释出那么多学
问。读书只求毫发之间，如“遇危
木桥子，相去只在毫发，才失脚便
跌落桥下，用心极苦”。读书“须入
里面猛滚一番，要透彻方能解
脱”。读书要像酷吏断案那样严
格，要像法家学说那样苛刻。读书
如捉贼，要仔细查验细节，不能只
看大致轮廓。读书如去皮见肉，去
肉见骨，去骨见髓。读书要“关了
门，闭了户，把断了四路头，此正读
书时也”。读书如张载所言“文要
密察，心要宏放”。读书要比照各
家异同。读书要先弄懂三五处，其
他问题就会迎刃而解。读书要有
不同角度，不能一面之见，一孔之
见。读书不可落于偏僻，要四通八
达。读书既要关注核心，又不能不
计四边。读书不可悠游和缓。读
书不要急于自己立说，重点记住先
贤的观点。读书要得到言外之
意。读书如饮药，一副不行，需要
一副接着一副。

虚心涵泳：读书不可有自家私
意，要一心一意理解先贤的文章。
读书要虚心平气，悠然玩味，不可

“以意逆志”。读书不可率然穿凿，
荒于稽考。读书要达到“口诵心
得，如诵己言”。读书要静心平视，
内心空明，不可以己意度他人。读
书如吃食物，不可肚里未饱，却鼓
腹向人说饱。读书要虚心，一字是
一字，使不得半点杜撰。读书要讲
求“博学之，审问之，慎思之”。读书
如辨五音五色。读书要以圣贤之
义观圣贤之书，以天下之理处天下
之事。读书宁可失之拙，不可失之
巧；宁可失之卑，不可失之高。

切己体察：读书追求专一，专

一就是敬。读书追求平正，道理自
在；道理要向大处看，不要钻到壁角里
去。读书不可只在纸上求义理，须反
过来从自家身上推究。入道之门，是
将自己入那道理中，渐渐相亲，与己为
一。读书须要将圣贤言语体之于身，
如“克己复礼”，如“我欲仁，斯仁至
矣”。读书以身体之，以心验之，从容
自尽于燕闲静一之中。读书要讲求

“诚、敬二字，是涵养他底”。
着紧用力：读书时当将此心葬

在此书中，行住坐卧，念念在此，誓
以必晓彻为期。欧阳修读书有“三
上”之说，他还只是做文章，何况求
道乎？朱熹痛斥学生读书悠闲自
在，称之为“大病”。读书最怕因
循。读书如救火，如治病，如撑上
水船，一篙不可放缓。

居敬持志：读书要先体印《玉
藻》九容，即足容重、手容恭、目容
端、口容止、声容静、头容直、气容
肃、立容德、色容庄。读书要先定
心，如止水，如明镜。读书要专静
纯一，如北宋赵康靖公，他读书时，
以白豆与黑豆标记自己心中的善
念与恶念，每生一念，则投一豆到
碗中。开始时碗中黑豆多，逐渐白
豆增多，再后来白豆也少了。读书
要从第一遍起就认真，不可期望再读
时记忆，如一名读书人读《周礼》，他
熟读一页烧掉一页，即似破釜沉舟。

写到这里，意犹未尽，种种金
石之言，犹在耳畔回响。书中说，

《春秋》最难读懂，病弱之人更不要
去读。书中说，如今圣人已远，天
下无师。书中还记着朱熹读书座
右铭：敛身正坐，缓视微吟，虚心涵
泳，切己体察，宽着期限，紧着课
程。研精覃思，以究其所难知；平
心易气，以听其自得。

朱熹读书法
俞晓群

常识辞典

专 栏

辽宁从来都不缺少品牌

单田芳讲武侠评书，常用“野
鸡没名，草鞋没号”来形容江湖中
没什么名气的小角色。在市场经
济的“江湖”中，对于企业和产品
来说，这名与号，恐怕就叫作品
牌。有品牌、品牌亮，在市场上就
叫得响、受欢迎。

品牌有多重要？可口可乐公
司创始人说过，“即使我的企业一

夜之间被烧光，只要我的牌子还
在，我就能马上恢复生产”。你
看，留得品牌在，不怕没市场。

说到咱辽宁自家的品牌，其
实真不少。20世纪上半叶就闻名
全国的四大银楼之一——“萃华
金店”，历史最长的饺子馆“老边
饺子”，民族饮料业的杰出代表

“八王寺汽水”，中国毛笔“三杰”之
一的“胡魁章笔庄”，中国四大名鸡
之一的“沟帮子熏鸡”……真是不
数不知道，一数吓一跳。这些“家
珍”，着实让辽宁人引以为傲。

《荣耀与征程 辽宁品牌 70
年》以时间为轴，以“历史荣耀”

“传承之路”“幸福民生”“时代强
音”4 个篇章为切入点，对新中国
成立以来不同行业、不同地域、不
同年代的 73个辽宁工业品牌、农
业品牌、文化品牌、服务业品牌、
知名企业品牌等进行了回顾与展
望，见证辽宁品牌成长历程，展现
辽宁品牌的成绩与风貌。

辽宁这片土地上从来不缺品
牌，正如序言所写：“随着历史的
演进，辽宁人民的生产技术得到
不断发展，先辈们用勤劳和智慧
创造了光耀时代的品牌，为中华
民族的制造基因宝库增添了瑰丽
的辽宁篇章，也为中华儿女在适
者生存的激烈竞争年代能够站稳
脚跟提供了辽宁力量。”

当然，讲现代意义上的品牌，
或品牌发展史上具有划时代意义
的时间点，还得从新中国成立后
算起。从建设到改革的不同时

期，特别是进入新时代以来，辽宁
品牌不断形成和壮大，与整个国
家和民族的奋进节拍相合，与东
北实干担当的命运轨迹相契，与
辽宁自身的内在气质和外在形象
相连。特别是近些年，辽宁做好
改造升级“老字号”、深度开发“原
字号”、培育壮大“新字号”三篇大
文章，地域品牌建设与全面振兴、
全方位振兴的主调一同跃动，辽
宁品牌越擦越亮。

以文学方式讲辽宁故事

这是讲好辽宁品牌故事的一
次有益尝试。

《荣耀与征程 辽宁品牌 70
年》是一本案例集，是我省首次出
版的关于新中国成立 70 多年以
来辽宁品牌建设历史与成长的专
题图书。与一般或同类的案例集
不同，书中每个故事都融文学性
与史实性于一体，作者多以个人
经历切入，多从生活视角出发，在
回忆与现实的时空交织中呈现品
牌变迁，代入感很强。

每一个故事都扣人心弦、引
人入胜。不信，来两个“栗子”。

“我不记得人民牌香皂的味
道，我记得我姥姥形容过人民牌
香皂的味道。我姥姥爱吃糖，说，
嘴没味，吃糖，甜；我姥姥说，香皂
好，香。以前用胰子，猪油做的，
没有香皂香。”《人民牌香皂的味
道》就这样开头，让我们透过文字
仿佛闻到皂香，思绪跟着这一缕

气息直飘到沈阳化工厂的昨天。
“‘我有故事，你有酒吗？’故事

与酒，总是相得益彰。三沟的故事，
在战绩卓著的荣誉榜上可见一斑，
那是一个荡气回肠的创业、授业、守
业的悠长故事。百年老锅、千年老
窖，就像一位位沉默的历史长者，蘸
着酒香，向世人描绘了一幅波澜壮
阔的历史画卷；在这幅延绵的画卷
上，我们看到了寒来暑往，光阴流
淌，看到了辛苦劳作，躬耕不辍。”

《百年三沟酒 坦荡民族情》的这段
文字，已经把读者灌得微醺。

这也是讲好辽宁故事的一个
范例。

辽宁品牌是辽宁的一扇窗，
辽宁品牌故事是辽宁故事的一个
精彩篇章。这本书既讲品牌成长
的经历，也讲品牌彰显的精神，让
人们透过辽宁品牌这张闪亮名
片，读懂辽宁。

支撑品牌的是实力，涵养品牌
的是文化。书中有一个篇章，专门
写文化品牌，但从某种意义上看，
所有的品牌都是文化品牌。我们
的先民富于开拓精神，创造了特征
鲜明的地域文化。今天，这片土地
上的人们继承传统，勇于创新，在
新时代续写奋斗自强的新篇章。

从品牌精神中汲取力量

近些年，东北振兴成为社会
关注的焦点。这本书的出版，有
着很强烈的现实指向，那就是为
辽宁全面振兴、全方位振兴总结

经验、提振信心、激发动力。
沈阳远大的幕墙、大连重工

的船用曲轴、中蓝电子的马达、东
软医疗的 CT 机……一个个响亮
的辽宁品牌，辨识度高，气质独
特，凝结着创业者筚路蓝缕的发
展史，体现着辽宁人民对家乡的
认同感和归属感，寄托着人民群
众对美好生活的向往。它们见证
着昨天的荣光，也凝聚着今天的
奋斗，更昭示着明天的希望。

品牌拥有丰富的价值内涵，
除了商业价值，还有社会价值、文
化价值。有人说：“品牌偏好的变
迁史，即是最生动的生活史。”作
为影响一代甚至几代人的品牌，
已经成为集体记忆的一部分，成
为打开一段历史的钥匙。

更为重要的是，铸就品牌的
过程，实际上也是一种精神的熔
铸过程，这一过程中淬炼的工匠
精神、劳动精神、奋斗精神、奉献
精神、创新精神等精神资源，永远
都不会消失，而是沉淀在我们的
基因中，转化为今天我们继续擦
亮老品牌、打造新品牌的深层精
神动力，成为我们推动辽宁全面
振兴、全方位振兴难能可贵的精
神资源。

当然，今天需要我们更加用心
思考并付诸行动的是：让老品牌有
新活力，让新品牌有生命力。弥足
珍贵的品牌精神及支撑它的深厚
地域文化，才是品牌最重要的内核
和活力之源，关键在于我们如何去
唤醒，去呵护，去激活，去发扬。

透过品牌感知辽宁地域文化活力
史冬柏
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